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Все идет по плану!   
Василий Тихонов дал обширное интервью 
нашему изданию. Хотите узнать, что такое 
концессия по-нижневартовски? Читайте.

Добро пожаловать, эпидемия 
С каждым годом все больше родителей 
отказывается от профилактических 
прививок. Разберемся, в чем причины. 

Неоднозначно...  
У журналиста сложилось двоякое мнение 
об общественных рейдах по школьным 
столовым. Что же его так смутило?
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КОРОТКОЙ СТРОКОЙ

У правление госзакупок Тюмен-
ской области определило под-

рядчика по достройке первой очереди 
центральной больницы на 1 100 коек 
в Нижневартовске. Победу в конкурсе 
одержало ООО «УС-200» из Москвы. Сто-
имость контракта составляет 6,9 млрд 
рублей, размер его обеспечения рав-
няется 700,5 млн рублей. «УС-200» из-
вестно тем, что принимало участие в ре-
конструкции санатория управделами 
президента РФ. Стоимость проекта со-
ставляла полмиллиарда рублей.

П о информации отдела пропаган-
ды ГИБДД по Тюменской обла-

сти, в регионе идет тотальная провер-
ка междугородних автобусов. Основная 
цель – выявить нарушения перевоз-
ки людей. Однако в ходе операции так-
же удалось перекрыть канал поставки 
в наш город иностранных нелегалов. В 
Ишимском районе правоохранители об-
наружили перевозку в Нижневартовск 
граждан Казахстана. Информация об 
этом факте направлена в органы транс-
портного надзора.

В Нижневартовске лица, отбываю-
щие наказание в исправитель-

ной колонии № 15, сошьют спецодежду 
на 4 млн рублей. Контракты заключе-
ны с городскими организациями здра-
воохранения. Осужденные займутся 
изготовлением формы для сотрудни-
ков уголовно-исправительной системы. 
По сообщению УФСИН по Югре, работа 
оплачивается. Заработанные средства 
граждане смогут потратить на погаше-
ние исковых задолженностей.

К ак передали в государственной 
инспекции по маломерным су-

дам Югры, пока толщина льда на глав-
ных водных артериях региона не превы-
шает 10 см. На реках остаются полыньи, 
поэтому ходить по ним можно только 
в светлое время суток. Более того, тон-
кий лед может быть припорошен сне-
гом. Желающим переправиться на про-
тивоположный берег рекомендуется 
быть крайне внимательными. На маши-
не пока можно пересечь водную прегра-
ду только в Нижневартовском районе 
по понтонному мосту. Первая ледовая 
переправа в Югре заработает до 10 де-
кабря и свяжет Полноват с Белоярским.

В Детской школе искусств № 2 от-
крылась выставка «Нижневар-

товские сезоны. Осень-2018». Горожане 
могут посетить ее до 17 ноября. В экс-
позиции представлены работы 35 ху-
дожников Нижневартовска, Мегиона и 
Большетархово. Активное участие в ор-
ганизации выставки приняли бывшие 
выпускники, а ныне преподаватели и 
руководящий состав детских школ ис-
кусств города.

Педагог, коллега и наставник
КАЛЕНДАРЬ

Павел Колин
Ирина Жданова

В сю свою историю научно-тех-
нический прогресс в России дер-

жался на подвижниках. В канун Все-
мирного дня науки нам, вартовчанам, 
не грех вспомнить о том, как богат мо-
лодыми да ранними дарованиями и наш 
Нижневартовск. И выращенными здесь, 
в стенах родного города. Множество 
юных инженеров и техников, достиг-
ших высоких наград на самых престиж-
ных научно-технических конкурсах и 
даже в реальной коммерческой инду-
стрии, вышли из Центра детского и юно-
шеского технического творчества «Па-
триот». Здесь уже давно выращивают 
своих кулибиных и зварыкиных. 

И самым обильным урожаем молодых 
дарований отмечен увлеченный инже-
нер и педагог Петр Горбунов. Убежден-
ный приверженец старой модели подго-
товки технических кадров со школьной 
скамьи, он начинал свою деятельность 
на этом поприще в нашем городе с Дома 
пионеров в далеком 1987 году.

- Я очень рад, что сегодня в Югре и 

Нижневартовске существует устойчи-
вая тенденция на укрепление и расши-
рение научно-технической подготовки 
молодежи, – говорит Петр Михайлович. 
– И надо непременно продолжать рабо-
тать в этом направлении в этой области. 
Особенно в нашем промышленном горо-
де. Я очень рад, что в Нижневартовске 
дан старт проекту по возведению Кван-
ториума, который, в принципе, есть не 
что иное, как возрождение дворцов пи-
онеров. Но на этом нельзя останавли-
ваться, мы должны в полной мере ду-
мать и над дальнейшим удержанием на-
ших талантов в родном городе. Обеспе-
чивать реализацию их творческой мыс-
ли во взрослой жизни. И запрос такой 
есть.

Ветеран труда России, Петр Горбу-
нов уже много лет руководит объеди-
нением по радиотехнике, и воспитал 
уже не одно поколение исследовате-
лей, экспериментаторов и изобретате-
лей. Выпускник прошлого года Каземи-
ров Артем стал лауреатом президент-
ской премии по поддержке талантливой 
молодежи. Был неоднократным победи-
телем слета научных обществ школьни-
ков Нижневартовска.

Имя семиклассницы Софьи Давлето-

вой, придумавшей электронные игруш-
ки, с помощью которых можно изучать 
повадки птиц, вошло в книгу «Золотое 
достояние Югры». 

Стала победителем престижного кон-
курса и внучка Петра Михайловича Сне-
жана Горбунова. Она усовершенствова-
ла люстру самого Чижевского. Прежняя 
ионизировала воздух, а разработанная 
Снежаной – очищает от пыли. 

Другой его ученик Бека Геденидзе 
придумал электронную трость для сле-
пых людей. В нее встроены ультразву-
ковые передатчики-приемники. Близ-
кий объект отражается в трости ви-
брацией, далекий – гудками. Управляет 
конструкцией микроробот через систе-
му ГЛОНАСС.

Количество успешных учеников Пе-
тра Горбунова исчисляется десятками 
и десятками. Только за последние три 
года 15 из них стали абсолютными по-
бедителями и призерами разных ин-
теллектуальных конференций, четве-
ро – удостоены золотых и серебряных 
знаков отличия «Юность.Наука.Культу-
ра» и «Достояние России». Теперь ста-
раниями этого увлеченного подвижни-
ка их имена – гордость Нижневартовска, 
Югры и России.
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МНЕНИЕ АВТОРА 

НЕОДНОЗНАЧНО…

Д воякое у ме-
ня сложи-

лось мнение об об-
щественных рейдах 

по школьным столо-
вым. Неоднозначное. Нет, все, вроде бы, 
выше всяких похвал получается. Пред-
ложил глава города участникам обще-
ственной палаты собраться в рабочую 
группу и проинспектировать пищебло-
ки в учебных заведениях. Мол, в депар-
тамент образования постоянно посту-
пают жалобы от родителей на качество 
питания. Вот вы, дескать, и сходите, 
проверьте что да как. График по всем 
школам составили: где, когда, каким со-
ставом соглядать. И ринулись инспек-
тировать. Тут я за ними и увязался…

Встречали, должно отметить, разве 
что без цветов – навытяжку всеми от-
ветственными личностями. С дирек-
торами заведений и главными по кух-
не. И это немудрено. Весомости обще-
ственным делегатам добавляли пред-
ставитель департамента образования, 
специалист Роспотребнадзора и жур-
налисты с телекамерами. И пошла по-
теха. 

Взятые в оборот повара показыва-
ли и рассказывали гостям свою кух-
ню во всех смыслах. А показать, дей-
ствительно, в наших учебных за-
ведениях есть что. Уверен, что так, 
как в школьных столовых, навряд 
ли питается большинство вартов-
чан. Укомплектованные всем совре-
менным оборудованием пищебло-
ки выдают на ученические столы ре-
ально вкусную и здоровую еду. Ци-
кличное двухнедельное меню, соот-
ветствует всем стандартам СанПиН. 
Все продукты высочайшего качества 
закупаются у местных производите-
лей и отличаются исключительной 
свежестью. Например, те же яйца под-
падали бы по советской классифика-
ции под определение диетических, по-
скольку поступают в школьные сто-
ловые практически сразу после появ-
ления на свет. Выбор вторых и первых 
блюд самый разнообразный. И везде 
в избытке мясо, птица, рыба и молоч-
ные продукты. Обширный выбор вы-
печки не оставил равнодушными ни-
кого из общественников. После прове-
рок они лично дегустировали местные 
изделия за итоговыми чаепитиями. В 
общем, первые две проверенные шко-
лы под номерами 10 и 25 оставили сво-
им рационом благоприятные впечат-
ления на общественных инспекторов. 
Опрос учеников показал, что и сами по-
требители школьной еды в массе своей 
качеством питания довольны. Повара 
рассказали, что для расширения ассор-
тимента уже работают над технологи-
ей изготовления гамбургеров, кото-
рые с некоторых пор стали разрешены 
СанПиНом по определенной рецептуре. 
Учитывают на кухне и медицинские 
показания учеников и всегда готовы 
предложить аллергикам или диабети-
кам соответствующую диете пищу. Так 
что непонятно, почему кто-то куда-то 
жалуется. Сами повара и педагоги объ-
ясняют недовольство некоторых подо-
печных недостаточной гастрономиче-
ской культурой. Мол, в нынешний век 
полуфабрикатов, напичканных транс-
генными жирами и вкусоароматиче-
ской химией, очень сложно завлечь де-
тей здоровой натуральной едой. 

Все это так, согласился и я. И взял 
домой на пробу сыновьям (недавним 
школьникам) пару пирожков. Отведав 
столовской выпечки, мои отпрыски по-
интересовались: откуда. А когда узна-
ли, были сильно удивлены: «Нас так 
вкусно никогда не кормили в школе!». 
И тут я подумал: «А может быть, это по-
тому, что в ваших школах не было об-
щественных проверок, организован-
ных по графику?»

Павел КОЛИН, 
корреспондент
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Увидел, сообщил и победил
ГРАЖДАНСКАЯ ПОЗИЦИЯ

Павел Колин

П рироднадзор Югры сообщил, что благодаря бдитель-
ности вартовчанина, ведомству удалось практически 

за руку поймать фирмы, осуществлявшие несанкциониро-
ванный сброс мусора за городом. На практике все было про-
сто. В сентябре гражданин обнаружил свалку мусора в лесу 
на 16-18 км автодороги в сторону г. Радужного, в районе СОТ 
«Нижневартовскнефтегаз». И тут же сообщил об этом в управ-
ление Природнадзора по Югре. Более того, когда с ним связа-
лись инспекторы, он еще лично сопроводил их на место. В ходе 
осмотра территории специалисты установили, что земельный 
участок действительно загрязнен отходами производства и 
потребления такими как отработанные автомобильные по-
крышки, картонные коробки, пенопласт, полиэтилен, пище-
вые отходы… Но самое важное: тут же обнаружились кассовые 
и товарные чеки, а так же квитанции с логотипом предприни-
мателя Филиппова С.Н. и магазина «RBT». 

И вот результат – человек, являющийся ответственным за 
вывоз отходов из магазина «RBT», признал свою вину.

Через месяц в адрес управления поступила информация об 
очистке вышеуказанной территории от отходов производства 
и потребления с приложением подтверждающих фотоматери-
алов с места проведения работ. Сотрудники ведомства в этот 
же день проверили информацию и осмотрели участок. В мо-
мент инспекции наличие мусора они не обнаружили.

- Подобных примеров гражданской сознательности югорчан 
становится все больше, – прокомментировал ситуацию нашей 
редакции Алексей Ковалевский, заместитель руководителя 
службы по контролю и надзору в сфере охраны окружающей 
среды, объектов животного мира и лесных отношений ХМАО – 
Югры. – Всего на сегодня по всему округу у нас зарегистрирова-
но более тысячи подобных обращений. А сделать это не слож-
но: кликаете на главной странице нашего сайта prirodnadzor.
admhmao.ru на иконку «Интернет-обращение» и далее идете 
по ссылке «Написать обращение». Здесь вы излагаете инфор-
мацию об обнаруженной свалке и указываете ее месторасполо-
жение. Оставляете свои контакты и ждете нашего ответа.  

ДОДО ПОСЛЕПОСЛЕ

«Горэлектросеть» шагает в ногу со временем 
ЭНЕРГЕТИКА

Галина Романенко

Э нергетики ежегодно вно-
сят вклад в развитие муници-

пальной инфраструктуры, работая с 
учетом основных направлений раз-
вития Нижневартовска. Этой осенью 
«Горэлектросеть» ввело в эксплуата-
цию четыре блочных комплектных 
трансформаторных подстанции (БКТП) 
в будущих «точках роста» столицы 
Самотлора. 

Приоритетное направление гене-
рального плана Нижневартовска – 
массовое и индивидуальное жилищ-
ное строительство. Не так давно но-
вые кварталы стали появляться за 
улицей Ханты-Мансийской и в Ста-
ром Вартовске. Одну трансформа-
торную подстанцию сотрудники АО 
«Горэлектросеть» возвели для буду-
щего жилого массива в микрорайоне 
16П. Энергетики традиционно идут 
впереди компании-застройщика «Ниж-
невартовскстройдеталь», обеспечивая 
будущие стройплощадки и дома элек-
трической мощностью. Это вторая под-
станция в этом районе, первая БКТП 
уже питает два новых дома по ул. За-
водской. 

Жилые кварталы заселены, пора воз-
водить объекты инфраструктуры. В 9 
мкр. Нижневартовска планируют по-
строить современную школу, так необ-
ходимую жителям окрестных многоэта-
жек. Для этого уже запустили в работу 
БКТП-9/12 и проложили 1,1 км кабель-
ных линий. 

Еще одна БКТП – вклад АО «Гор-
электросеть» в Марафон благоустрой-
ства в 5 мкр. Нижневартовска. Старый 
район пятиэтажек преобразился, полу-
чив новые тротуары, дороги, детские 
площадки и систему освещения, смон-
тированную ЗАО «Горсвет». Для соот-
ветствия новому облику 5 мкр. в АО 
«Горэлектросеть» приняли техниче-
ское решение и демонтировали две ста-
рых трансформаторных подстанции 
(ТП), выработавших ресурс. Сейчас на 
их месте стоит одна новая подстанция 
и в ней идут пуско-наладочные рабо-

ты. От подстанции проложили девять 
кабельных линий к жилью, общей про-
тяженностью 750 метров. Благодаря 
тому, что использован кабель больше-
го сечения, энергетикам удалось уве-
личить пропускную способность сети 
и надежность электроснабжения жи-
лых домов. Кабель в этом и других рай-
онах проложен методом горизонтально-
направленного бурения, что позволило 
обойтись без рытья «окопов» во дворах 
и сохранить первоначальный внешний 
вид территории. Монтаж подстанций 
выполнен силами ЗАО «Горсвет», тради-
ционно с соблюдением сроков и техни-
ческих норм. 

Эти три подстанции были введены 
в рамках инвестпрограммы АО «Гор-
электросеть», которая сформирова-
на согласно Стратегии социально-
экономи-ческого развития города до 
2035 года. Общая стоимость энергообъ-
ектов составила 63 млн рублей. За пер-
вые девять месяцев этого года по ин-
вестпрограмме в АО «Горэлектросеть» 

освоили 300 млн рублей на строитель-
ство новых электроустановок и сетей 
электроснабжения. 

Очень много энергетики строят и в 
рамках программы технологическо-
го присоединения. Недавно БКТП по-
явилась в районе гостиницы «Надеж-
да» и гипермаркета «Декорадо», ее сто-
имость составила более 14 млн рублей. 
У магазина растет количество подсоб-
ных и складских помещений, а значит, 
увеличивается потребность в электро-
энергии. Кстати, это не первый опыт со-
трудничества нижневартовских энер-
гетиков с бизнесом. Так, в 2015 АО «Гор-
электросеть» возвело две БКТП для вто-
рой очереди ТРЦ «Югра-Молл», что по-
зволило построить крупнейший торго-
вый центр в Нижневартовске. 

До конца года работники АО «Гор-
электросеть» введут в эксплуатацию 
еще несколько крупных объектов элек-
тросетей Нижневартовска как для раз-
вития городской инфраструктуры, так 
и по заявкам деловых структур. 

Новая БКТП в 5 мкр. готовится к запуску в эксплуатацию.



9 ноября 2018 г. № 44 3 ñòð.

РЕЗОНАНС

Соб. инф.

П рошедший День народ-
ного единства в прямом 

смысле объединил жителей 16 
и 10 микрорайонов: в возду-
хе пахло отнюдь не праздни-
ком. Вартовчане забеспокоились 
из-за стойкого запаха бытово-
го газа. Оперативные службы 
управления ГОЧС довольно бы-
стро нашли причину тревожно-
го аромата. Им стал не сам газ, 
который, к слову, своего запа-
ха не имеет. На промышленной 
базе в районе СУ-14 в ходе зем-
ляных работ была раскопана и 
повреждена бочка с химреаген-
том под названием одорант. Как 

раз его-то и добавляют в быто-
вой газ для придания ему ха-
рактерного амбре. Ничего осо-
бо опасного в веществе нет. Это 
и показали пробы, проведен-
ные специалистами Роспотреб-
надзора на месте. Концентрация 
вредных веществ в воздухе нор-
му не превышала. Однако даже 
незначительное присутствие 
летучего соединения в воздухе 
еще долго смущало вартовчан 
ассоциациями с запахом газа. 

По словам заместителя гла-
вы города по жизнеобеспече-
нию Максима Коротаева, повода 
для беспокойств нет. Вещество 
абсорбировано и утилизирова-
но. В настоящее время полицей-
ские ищут владельца злосчаст-
ной бочки.

время. события. люди

КРИМИНАЛ

НЕСЧАСТЛИВЫЕ БИЛЕТИКИ

О чередной случай мошенни-
чества произошел недавно в 

Нижневартовске. Вартовчанка рас-
сказала сотрудникам полиции, что 
разместила объявление о продаже 
двух билетов на концерт, посколь-
ку сама на него пойти не могла. С ней 
буквально сразу связался неизвест-
ный мужчина с целью приобрести 
«горящие» билеты. Злоумышленник 
предложил моментально перевести 
деньги потерпевшей на карту. 

Введенная в заблуждение граж-
данка продиктовала номер карты, в 
результате с ее счета списалось более 
четырех тысяч рублей. 

Полицейские Нижневартовска на-
поминают, если вы подаете объявле-
ние и вам предлагают сообщить но-
мер банковской карты, не верьте и 
не передавайте собеседнику эти дан-
ные! 

ЭХ, ПРОКАТИЛСЯ!..

В Нижневартовске возбуждено 
уголовное дело в отношении 

23-летнего молодого человека, ко-
торый угнал ВАЗ-2109 у пенсионера. 
Как сообщили в пресс-службе УМВД 
по Югре, средь бела дня на глазах 
у потерпевшего в районе одного из 
садово-огородных товариществ не-
известный молодой человек сел в его 
автомобиль и скрылся в неизвестном 
направлении.

Отрабатывая сообщение, сотрудни-
ки ГИБДД обнаружили злоумышлен-
ника в районе поселка Дивного. Ока-
залось, что юноша не только угнал 
автомобиль, но уже успел попасть на 
нем в дорожно-транспортное проис-
шествие. 

Ранее к уголовной ответственно-
сти он не привлекался. Сейчас пра-
вонарушитель находится под подпи-
ской о невыезде, ему может грозить 
до 5 лет лишения свободы.

БОТАНИК ОКАЗАЛСЯ 
НЕ «БОТАНОМ»

В Нижневартовске задержали 
31-летнего безработного, ко-

торый организовал на дому незакон-
ный дендрарий. Дома он выращи-
вал более 50 кустов конопли. Кроме 
того, в квартире сотрудниками поли-
ции также были обнаружены и изъя-
ты три полимерные емкости с уже за-
готовленной марихуаной. Общий вес 
содержимого составил более 1 300 
граммов.

Ранее вартовчанин уже привлекал-
ся к уголовной ответственности за 
аналогичное преступление. Против 
горе-садовода возбуждено уголов-
ное дело по статье «Приготовление 
к преступлению и покушение на пре-
ступление». Сейчас он находится под 
стражей.

НЕ ОСТАВЛЯЙТЕ ВЕЩИ 
БЕЗ ПРИСМОТРА

С завидной регулярностью в 
Нижневартовске регистриру-

ются случаи краж личного имуще-
ства, оставляемого на лестничных 
площадках. На выходных снова укра-
ли велосипед. 

В дежурную часть обратилась 
гражданка, которая сообщила поли-
цейским, что оставила недешевого 
двухколесного коня за порогом и он 
загадочным образом исчез. Опера-
тивная группа сразу прибыла на ме-
сто происшествия. 

В ходе розыскных мероприятий по-
лицейские установили подозревае-
мого. Им оказался вартовчанин 1970 
года рождения. По данному факту 
возбуждено уголовное дело.

Социальная коммерция за бюджетные деньги
ФОТОФАКТ

Юрий Ипполитов

Н а днях вартовчане с ограничен-
ными возможностями здоро-

вья смогли оценить все удобства ново-
го сервиса. Для них была организована 
пробная экскурсия на новом специали-
зированном автобусе по окрестностям 
Нижневартовска. Техника, прежде всего, 
отличается удобством транспортировки 
инвалидов-колясочников. Машина обо-
рудована подъемными механизмами и 
креплениями. Кресла легко и быстро 
разбираются – в салоне может разме-
ститься три инвалидных коляски, при 
этом остаются места для других экскур-
сантов и сопровождающих. Как поясни-
ла специалист городского управления 
по социальной политике Екатерина Лео-
нова, автобус купил на окружной грант 
социальный предприниматель Василий 
Решетарь. Так что техника будет исполь-
зована в коммерческих целях. Однако в 
рамках муниципальных мероприятий 
по линии туризма экскурсии для инва-
лидов будут оплачиваться из городско-
го бюджета.

Непраздничный аромат оказался безвредным

Это бесплатно
ЗДОРОВЬЕ

Павел Колин

В Нижневартовске появились сразу 
две возможности обследовать свое 

здоровье. Во-первых, местный МФЦ со-
вместно с городской поликлиникой пре-
зентует в своих стенах проект «Мои доку-
менты – мое здоровье». На практике это 
дополнительный филиал медучрежде-
ния. Он создан специально для жителей 
Нижневартовска, посетителей и сотруд-
ников МФЦ с целью расширения спектра 
услуг соцучреждения.

Новый центр здоровья может посетить 
любой желающий при наличии паспорта. В 
программу экспресс-обследования входят: 
ЭКГ на кардиовизоре, исследование крови, 
измерение внутриглазного давления, спи-
рометрия, смоки-чек (показания угарного 
газа на выдохе), измерение артериального 
давления и консультация врача-терапевта.

Во-вторых, в то же самое время Центр ме-
дицинской профилактики приглашает вар-
товчан пройти комплексное обследование 
на выявление факторов риска. Его могут 
бесплатно пройти все желающие в возрас-
те от 18 до 59 лет. По завершению горожа-
не получат консультацию врача. В обследо-
вание входят оценка и выявление защит-
ных возможностей организма, определе-
ние биологического возраста, а также со-
става тела. 

Обследование пройдет по адресу: улица 
Ханты-Мансийская, 39. Прийти на прием 
можно, предварительно записавшись по те-
лефону 45-41-60.

Что ни зима – то огонь

ЧТО ЖЕ СЛУЧИЛОСЬ?

Виктор Малеев

К тому, что каждую зиму у нас на-
чинается череда пожаров, мы 

уже привыкли. И нынешнее начало 
отопительного сезона – не исключе-
ние. Нижневартовск опять горит. На 
днях полыхала комната в общежитии 
по ул. Ленина, 3. Огонь и задымление 
были такой силы, что пришлось эва-
куировать 28 человек. При этом по-
жарные вынесли ребенка, который не 
мог выбраться из комнаты самостоя-
тельно. Отработали пожарные доволь-
но быстро. Так что выгорела только та 
комната, где находился очаг огня. 

Статистика вызовов пожарных бри-
гад нынешнего сезона существенно 
отличается от прошлогодней. Офици-
альные релизы МЧС округа вдруг за-
пестрели информацией о массовых 
эвакуациях после сработки пожарной 
сигнализации в местах концентрации 
людей. На днях порядка 70 человек 
вывели из здания нижневартовской 

ПНБ. Почти полторы сотни детишек 
эвакуировали из детского сада в Лан-
гепасе. В Сургуте сработала система 
пожаротушения в крупном торговом 
центре. Что это за эпидемия такая по-
шла? Этот вопрос наша редакция за-
дала пресс-службе МЧС Югры. 

Нам пояснили, что ничего экстра-
ординарного в сообщениях нет. Про-
сто изменилась сама концепция ин-
формирования населения о подобных 
случаях. Раньше такие факты про-
сто не считали нужным доводить до 
граждан. Теперь во избежание домо-
рощенных версий в соцсетях до обще-
ственности решено обнародовать все 
факты об эвакуации людей. По словам 
спасателей, на все подобные сработки 
влияет тот же фактор, что и при пожа-
ре – короткое замыкание из-за силь-
ной нагрузки на электросистему. В 
данном случае до пожара не доходит, 
но успевающая оплавиться провод-
ка выделяет незначительное количе-
ство дыма. Он-то и фиксируется дат-
чиками, что приводит к тревожному 
сигналу.
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Все идет по плану
Город как комплексный проект

27 октября исполнилось ровно два года пребывания Василия 
Тихонова на посту градоначальника. Встретившись с мэром, 
мы задали ему вопросы, которые волнуют многих вартовчан. 
Почему в «ипотечной долине» до сих пор нет ни школ, ни почто-
вых отделений? Когда в Нижневартовске построят аквапарк? 
Зачем отдавать коммуналку частникам? Почему город спасут 
концессии и чем два года усиленно занималась мэрия столи-
цы Самотлора? Обо всем этом – в интервью главы города газе-
те «Самотлор-Экспресс».

Андрей Бондарев

- Василий Владимирович, как бы 
Вы сформулировали главную функ-
цию муниципальной власти?

- Может быть, скажу банальность, но 
самая главная функция власти – рабо-
тать для населения, менять жизнь к луч-
шему и управлять процессом этих изме-
нений. Все, что делается в городе, нужно 
направлять так, чтобы всем вартовчанам 
было удобно и комфортно жить, рабо-
тать, получать муниципальные услуги, 
пользоваться городской инфраструкту-
рой. Общение жителей с властью мы то-
же должны упростить и сделать более 
понятным. Проблемы – ни в коем слу-
чае не замалчивать, а решения прини-
мать всем миром и справедливо. Если мы 
почему-то не можем решить проблему, то 
нужно объяснять причины. 

К новому облику города

- Нижневартовск был построен в со-
ветские времена, чтобы расселить 
людей, работающих на месторожде-
ниях. Это такой город-спальный рай-
он. За последние 15 лет, когда оживи-
лось строительство, мы так и не нача-
ли всерьез, концептуально что-то ме-
нять. Свободные земли мы продолжа-
ем застраивать однотипными «короб-
ками» домов ДСК. Так куда идет город? 
Каким Вы его видите в перспективе?

- Критика обоснованная. Генераль-
ный план застройки города формиро-
вался 40 лет назад. В нем все просто: 
промзона и жилые кварталы. Других за-
дач никто и не ставил. За годы многое 
поменялось, но в городе действитель-
но до сих пор мало точек притяжения, 
современных жилых домов, обществен-
ных пространств.  Но мы пытаемся исхо-
дить из возможного. 

Хочу, чтобы все понимали две вещи. 
Во-первых, приоритеты. Человеку, ко-
торый живет в балке или в прогнившей 
«деревяшке» мало интересны рассужде-
ния о «пространственном развитии». 
А проблему с балками нам удастся ре-
шить лишь в этом году благодаря под-
держке губернатора, думы и правитель-
ства Югры. Ветхое и аварийное жилье  
продолжаем сносить. Многие горожане 
вполне резонно полагают, что, только 
решив эти проблемы, можно обсуждать 
какие-то футуристические проекты.

Во-вторых, нельзя пытаться решать 
глобальную проблему с наскока. Раз-
витие города – комплексный и слож-
ный процесс. Нужна планомерность. 
Для этого уже два года мы создаем ба-
зу. Приняли ряд нормативных актов с 
прицелом на будущее, которых никогда 
в городе не было. Правила землепользо-
вания и застройки превратились в ин-
струмент изменений городской среды. 
Возникли концепция и правила благо-
устройства, программа комплексного 
развития сетей, транспорта, мы намере-
ны создать концепцию пространствен-
ного развития. Хотим сделать интерак-
тивную карту города и его инфраструк-
туры, применяя 3D-моделирование. Это 
наш задел на будущее, база для поэтап-
ных изменений по всем направлениям.

В этих документах – ответ на вопрос, 
куда идет город, к какому облику. Чер-
ты наших задумок видны в обновлен-
ном генеральном плане. Их можно уви-
деть, например, во 2 и 5 микрорайонах, 
где прошел Марафон благоустройства. 
Они есть в той же 112 серии ДСК, в но-
вых домах за Ханты-Мансийской и в Ста-
ром Вартовске. 

- Но все-таки это жилье эконом-
класса, которое далеко от современ-
ных представлений о качестве и ком-
форте. Наверное, застройщикам нуж-
но предъявлять новые требования? 

- Почитайте Концепцию благоустрой-
ства – там масса современных норм, мы 
четко обозначаем ориентиры. Я не слу-
чайно упомянул типовые дома «Нижне-
ватовскстройдетали», они тоже меняют-
ся. Новые стандарты коснулись лифтов, 
лестничных пролетов, входных групп. 
Теперь сразу на этапе сдачи домов их обо-
рудуют подсветкой, новые здания осна-
щают приборами, которые автоматиче-
ски передают показания по учету потре-
бленных ресурсов. Так мы делаем первые 
шаги к повсеместному внедрению систе-
мы «Умный город», которая пока лишь 
обсуждается на федеральном уровне. 

«Нижневартовскстройдеталь» оста-
лась единственной крупной строитель-
ной фирмой в нашем городе. И это такие 
партнеры, на которых можно опереть-
ся в самых разных вопросах. Они нам и 
среду городскую помогают преобразо-
вывать, хотя, по большому счету, не со-
всем их это дело. При этом мы созда-
ем все условия, чтобы в город заходили 
другие застройщики и появлялись мо-
нолитные дома, кирпичные, с более со-
временными планировками и экстерье-
ром. Очень удачным считаю пока един-
ственный дом, построенный в начале 
улицы Чапаева фирмой «Крона» из го-
рода Ханты-Мансийска. Мы надеемся на 
дальнейшее сотрудничество с ней. У нас 
есть некоторые проекты, в том числе по 
обустройству Комсомольского озера. 

Работаем по долгостроям. Договори-
лись по дому фонда «Жилище» в 21 ми-
крорайоне, чтобы его достроить. Со-
вместно с правительством Югры прора-
батываем вариант: возможно это будет 
второй арендный дом, первый мы по-
строили возле Комсомольского озера и 
готовим к сдаче.

- Почему тихо исчез из повестки 
проект аквапарка?

- К сожалению, структура, выиграв-
шая в свое время тендер по земельно-
му участку, насколько рьяно взялась за 
дело, настолько быстро и сдулась. Аква-
парк городу нужен. Мы готовы всячески 
содействовать любому, кто возьмется за 
это проект. Недавно на встрече с лиде-
рами политических партий обращался к 
представителям корпорации «Славтэк» 
(связана с партией «Родина» - прим. ред.) 
с предложением заняться этим, у них же 
есть опыт в Геленджике. 

 - Какие выводы Вы сделали после 
публичных слушаний по изменению 
назначения земельных участков в 9Б 
микрорайоне и в 8 микрорайоне? Что 
решили: будет ли еще один право-
славный храм? 

- Вывод простой: нужно лучше го-
товиться к публичным слушаниям и 
больше общаться с населением. И уметь 
убеждать. Всегда будут темы, по кото-
рым мнения полярные. В таких случаях 
важно принять решение, за которым ре-
альное большинство. Наша задача – его 
выявить. Учли все поступившие коллек-
тивные письма, зафиксировали мнение 
участников публичных слушаний, спе-
циальный опрос провели. Поддержа-
ли предложение православной общины 
об установлении территориальной зо-
ны размещения культовых объектов в 
квартале «Б» более 2 500 жителей горо-
да. Против такого решения высказались 
около 600 человек. Решение хоть и спор-
ное, но не принимать его нельзя. Мы 
должны брать на себя ответственность. 

- То есть, администрация города 
поддержит желание православной 
общины построить храм на месте пу-
стыря и автостоянок на ул. Мира, 60, 
а также предложение застройщиков 
возвести несколько МКД и продол-
жить Рябиновый бульвар вместо пла-
нируемого сквера? 

- Да, именно так. Из обсуждения мы 
извлекли большую пользу – будем за-
ранее снимать все сомнения жителей 
и устранять «узкие места», на которые 
они указывают. В итоге мы получим со-
временные жилые и общественные про-
странства, которые станут украшением 
города.

- Но мы все-таки лишаем горожан 
парка…

- Мы помогаем горожанам избавить-
ся от иллюзий, что можно зацикливать-
ся на решении какой-то одной пробле-
мы, игнорируя все остальные. Думая, 
как расселить все оставшиеся дома в 9Б 
микрорайоне, мы понимаем, что нужна 
громадная сумма, около 700 миллионов 
рублей. Что люди устали и уже не хотят 
ждать, а также, что они не хотят уез-
жать из центра. И, если честно, участок, 
на котором в земле два десятка фунда-
ментов и лабиринт из труб, – разве луч-

шее место для парка? Плюс на него то-
же нужны большие средства. Давайте 
будем реалистами: мы не можем в дан-
ный момент найти деньги даже на ре-
шение такого давно «перезревшего» во-
проса как обновление парка Победы. В 
принятии любого решения нужна сба-
лансированность целей, интересов, вы-
год и издержек.

- А фирма из Ижевска, которая выи-
грала конкурс на заключение догово-
ра освоения застроенной территории 
в 9Б микрорайоне, – это выгоды или 
издержки?

- Это реальность, которую мы пока 
изучаем. «Талан» – это действитель-
но один из главных застройщиков в Уд-
муртии, крупная компания. Но нас на-
стораживает, что одними учредите-
лями зарегистрировано два десятка 
фирм, что, выиграв конкурс, насколь-
ко мы знаем, они до сих пор не присту-
пили к разработке проекта планиров-
ки территории. К сожалению, в ответ на 
просьбу приехать в Нижневартовск на 
встречу был получен от их руководите-
ля отказ. Посмотрим, как дальше пой-
дут дела. Будем действовать в рамках 
правового поля. 

- Как быть с объектами корпора-
ции «Славтэк»: бывшим рестораном 
«Юность», брошенным кирпичным 
зданием в Прибрежной зоне-2?

- С рестораном «Юность» у корпора-
ции есть определенные планы, но про-
блема в том, что задумки не вписыва-
ются в некоторые градостроительные 
нормы. Они хотят видеть там здание, 
которое нарушит действующие норма-
тивы. Считаю, что с управлением ар-
хитектуры можно найти компромисс, 
но, разумеется, исключительно в рам-
ках закона. Диалог идет. Что касает-
ся здания в Прибрежной зоне, то как и 
бывшая Фабрика заготовочная на ули-
це Интернациональной, оно стоит без-
ымянным мемориалом непонятно че-
му. К сожалению, действующее зако-
нодательство не позволяет нам как-то 
влиять на собственников. Это их пра-
во – «хранить» свои объекты, ничего не 
предпринимая.

- В восточной части города до сих 
пор нет школ, кинотеатра, непро-
довольственных торговых центров, 
спортивного комплекса, футбольно-
го поля, нет даже ни одного почто-
вого отделения. Почему так получи-
лось? 

- Замечательный вопрос, с которого 
надо было, наверное, начать беседу. По-
тому что ответ на него объясняет, от-
куда взялись многие проблемы. Почему 
так случилось? Причин масса. Ключевая 
в том, что у нас не были выработаны ци-
вилизованные правила землепользова-
ния и застройки. Потому что по заклю-
ченным договорам мы не предъявляли 
партнерам должных требований. Пото-
му что не увязывали сдачу жилья с обе-
спечением домов добротным уровнем 
благоустройства и социальной инфра-
структуры… О кризисе 2014 года, конеч-
но, тоже не стоит забывать. 

Наверное, муниципалитет мог бы за-
няться исправлением ситуации раньше, 
но так ли это просто? Администрация 
еле успевала обеспечивать новые ми-
крорайоны магистральными сетями во-
до- и теплоснабжения, все это делалось 
за счет бюджетных средств. Если бы к 
строительству инфраструктуры при-
влекли частный капитал, как мы дела-
ем сейчас, рассматривая варианты кон-
цессии, то могли бы помочь строителям 
сделать все гармонично. 

Да, больной вопрос – магистрали в 
новостройках. До сих пор не построена 
улица Московкина, мы изъяли ее из до-
говора аренды у застройщика и будем 
только проектировать в 2019 году, нет 
соединения улицы Северной с новыми 
микрорайонами и так далее. Все упира-
ется в нехватку средств, думаем, где их 
взять.

- Это самый интересный вопрос…
- Так вот. Наша задача – использовать 

все источники. Нижневартовск подал 
заявку на участие в новой федераль-
ной программе приоритетного проекта 
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«Безопасные и качественные дороги». 
Если мы сможем отстоять свои предло-
жения, то обеспечим себе финансирова-
ние на 5 лет вперед и получим средства 
из вышестоящих бюджетов на улицы, и 
в новых микрорайонах в том числе. 

Но надеяться только на государство 
нельзя. Мы сегодня, как генералы на по-
ле боя перед важным сражением, – нуж-
но найти резервы, выбрать главные на-
правления для наступления, прикрыть 
фланги и не забыть про тылы. Это це-
лая операция, которую мы разработали 
в рамках подходов проектного управле-
ния, и сейчас приступаем к реализации.

Зачем Нижневартовску 
10 концессий?

- А чего мудрить? Почему бы не 
попросить побольше в Москве и 
Ханты-Мансийске? Доходы бюджетов 
сейчас растут…

- Бесспорно, но растет и расходная 
часть: на 2019 год мы планируем 19,2 
млрд рублей, при этом практически все 
расходы носят социальный характер. 
Например, только на ликвидацию вет-
хого жилья мы получим из округа более 

1,5 млрд рублей. (До этого самая боль-
шая сумма - 1 млрд. руб. - выделялась в 
2015 году, когда из-за паводка затопи-
ло несколько домов в посёлке Дивном). 
Рассчитываем, что через 2-3 года у нас 
не останется деревянных домов. А, во-
вторых, рост доходов бюджета и объем 
инвестиций, которые необходимы го-
роду, несопоставимы. Только для того, 
чтобы выполнить программу президен-
та и перейти на односменный режим об-
учения, мы должны построить в городе 
девять школ. 10-12 миллиардов на это 
нужны. У нас нет выбора, мы обязаны 
привлекать внебюджетное финансиро-
вание. 

Раз уж затронули школы, мы уже го-
товы еще плюсом четыре построить. На 
2019 год нас включили в госпрограмму 
в рамках концессии – две школы. Еще по 
двум школам мы ведем переговоры, что-
бы они вошли в программу не в 2021 го-
ду, а тоже на будущий год. И у нас это мо-
жет получиться. 

Далее. Мы создали финансовую мо-
дель строительства и дальнейшей экс-
плуатации в рамках 15-летней кон-
цессии многофункционального спор-
тивного комплекса за улицей Ханты-
Мансийской. Провели переговоры с по-
тенциальным концессионером. Этот 
спортивный комплекс должен вмещать 
не менее 5 000 человек с тем, чтобы мы 
могли проводить там международные 
соревнования, а также вести концерт-
ную деятельность, культурные проек-
ты. По условиям контракта, срок проек-
тирования и строительства этого соору-
жения – 3 года. То есть, у нас есть шанс 
получить его уже в 2021 году. У меня 
есть уверенность, что в эти сроки или 
чуть позже, но мы этот комплекс постро-
им. Отчасти он решит проблему досу-
га и занятий спортом жителей восточ-
ной части города. А также станет луч-
шей спортивной и культурной площад-
кой Нижневартовска. Попутно инвестор 
благоустроит огромную территорию.

Рядом, возможно, опять же силами ин-
весторов, будет построен современный 
отель одной из международных сетевых 
линеек, почему бы нет? У нас в Югре пока 
нет ни одной сетевой гостиницы. Пусть 
первая будет в Нижневартовске. Нуж-
но учиться мыслить по-другому, привы-
кать к несколько иной философии. В пер-
вую очередь думать не о том, как сэконо-
мить деньги, а о том, где их взять. 

Инвестиционное послание, новое 
управление по инвестициям, проектный 
офис, портал для инвесторов – огром-
ная работа по привлечению мозгов и 
денег у нас ведется в Нижневартовске 

все эти два года. И я убежден, что рано 
или поздно это «выстрелит». Мы нака-
пливаем критическую массу мотивации 
и ресурсов для масштабного прорыва, 
сегодня в России каждый чиновник на 
своем месте должен заниматься имен-
но этим. 

Почти два года работаем по коррек-
тировке проекта строительства доро-
ги-дублера улицы Лопарева. Поменя-
лись стандарты по строительству до-
рог, пришлось все переделывать. Прош-
ли государственную экспертизу, созда-
ли модель концессионного соглашения,  
тут мы тоже первопроходцы. Дороги в 
Ханты-Мансийском автономном окру-
ге еще никто на условиях концессии не 
строил. 

Но есть четкая схема, вполне рабочая. 
Дорога, конечно, не будет платной, но 
модель абсолютно прозрачная. Концес-
сионер будет получать плату концеден-
та (мэрии – прим. ред.), который, в свою 
очередь, получит доход в результате 
продажи или передачи в аренду приле-
гающих земельных участков и освоения 
территории. 

- Любому инвестору нужны элек-
тричество, вода и тепло. Или сети то-
же построят концессионеры?

- Представьте себе, да. Мы хотим, что-
бы это тоже сделали концессионеры. 
Один инвестор поможет другому инве-
стору. Здесь мы ничего не изобретаем. 
Генеральный курс всего государства се-
годня – власть должна управлять, соз-
давать условия, формировать среду. 
Но уйти из бизнеса, из всех областей, 
где зарабатывание прибыли не мешает 
предпринимательской инициативе слу-
жить интересам общества. Не ГУПы и не 
МУПы должны строить дороги, строить 
жилье, передавать электричество, снаб-
жать водой, теплом и так далее. 

- Но федеральный опыт подсказы-
вает, что концессии в коммуналке не-
редко требуют повышения тарифов. 
У вас обсуждается по теплу именно 
такая модель.

- Я был бы категорически против по-
вышения тарифов, если бы не разобрал-
ся в принципах долгосрочного тариф-
ного регулирования при концессии. 
Суть в одном предложении: мы с вами 
заплатим за создание механизма, ко-
торый позволит концессионеру эконо-
мить и свои, и наши деньги в будущем. 
Одномоментный рост тарифа на старте 
концессии это, конечно, не копейка, ко-
торая рубль бережет. Но, грубо говоря, 
это тот самый рубль, который позволит 
сберечь два или три. Концессионер за-
ложит в тариф инвестиционную состав-
ляющую один-единственный раз за все 
25 лет. Большего он не просит. Если мы 
упустим этот момент, то через несколь-
ко лет будем платить втридорога, а рас-
плачиваться за нашу нерасторопность 
станут наши дети и внуки. Если все сде-
лать сейчас, то в плюсе по деньгам бу-
дут все: муниципалитет сразу (эконо-
мия бюджета), концессионер и потреби-
тель – через несколько лет. А в условиях 
предстоящего запуска целой серии ин-
вестпроектов, логично, что, помимо мо-
дернизации действующей системы те-
плоснабжения, перед концессионером 
будет поставлена задача построить все, 
что необходимо, в восточных микрорай-
онах и старой части города, а это опять 
выгода для жителей. 

- Сколько денег должен будет вло-
жить инвестор, который получит в 
управление имущество МУП «Тепло-
снабжение»?

- Сумма необходимых в ближайшие 5 
лет инвестиций составляет 2,5 милли-
арда рублей. А за две пятилетки нуж-
но инвестировать 4,4 миллиарда. Это не 
«хотелки» инвестора, сумма определе-
на комплексной программой развития 

коммунальной инфраструктуры, разра-
ботанной специальным проектным ин-
ститутом по результатам независимой 
экспертизы, и утвержденной городской 
думой. 

Что такое 4,4 миллиарда в современ-
ных реалиях? Давайте посмотрим ком-
плексно. Даже небольшое увеличе-
ние инвестиций вызывает рост вало-
вого продукта и занятости. Инвести-
ции – это новые рабочие места. Каж-
дый третий вложенный рубль – зарпла-
та. От модернизации теплоснабжения, 
помимо энергоэффективности, жители 
Нижневартовска получат не менее мил-
лиарда рублей доходов, которые они по-
тратят в магазинах, парикмахерских, 
ресторанах, а это прибыль предприни-
мателей и снова – налоги. Кроме того, 
концессии для муниципалитета пре-
красны тем, что компания-партнер ра-
ботает в ином налоговом режиме, чем 
муниципальные предприятия. Концес-
сионер за 25 лет выплатит во все уров-
ни бюджетов 24,7 миллиарда рублей. 
Большая часть его прибыли вернется в 
казну в виде созданного муниципально-
го имущества или в бюджет в виде на-
логов. 

- Все то же самое происходит, как я 
понимаю, по всем инвестпроектам? 

- Безусловно. Многофункциональный 
спортивно-концертный комплекс – это 
еще около 3 миллиардов. Это снова – ра-
бочие места, зарплата, налоги. А также 
– проведение выставок, шоу, междуна-
родных соревнований, событий круп-
ных и так далее. Молодежной культуре 
дадим мощный импульс. И снова деньги 
будут приносить новые деньги. На науч-
ном языке это называется мультипли-
кативный эффект инвестирования.

В Прибрежной зоне будет еще один 
полностью частный проект – Дело-
вой центр: современный, европейско-
го уровня, с гостиницей, ресторанами, 
общественными площадями. Причем, 
опять же с комплексным благоустрой-
ством большой территории. Возле Ком-
сомольского озера сегодня мы разме-
щаем на торгах земельный участок под 
строительство нового хоккейного кор-
та – еще один инвестпроект. Новый бор-
цовский зал, тоже многофункциональ-
ный, построим в створе Пермской и 
Спортивной. Все это – через привлече-
ние частных инвестиций. 

Одним словом, мы два года готовили 
наступление «по всем фронтам»: и жи-
лье, и школы, и спортивные комплексы, 
и магазины, и гостиницы, и дороги. И се-
годня мы готовы заключить сразу до 10 
концессионных соглашений. 

Квинтэссенция того, о чем я говорю, 
очень проста: мы за частные деньги ре-
шаем социальные вопросы. Если угод-
но, то мы повышаем капитализацию го-
родской, то есть общественной среды 
за счет частных средств. А находиться, 
жить в дорогой, современной, комфорт-
ной среде всегда приятнее. Это – важ-
нейший компонент качества жизни. 

В современных условиях, с учетом за-
дач, поставленных президентом России 
и губернатором Югры, именно концес-
сии станут рычагом для развития го-
рода. Да, немало людей сейчас побаива-
ется этого механизма финансирования 
проектов, но опыт уже показал – он ра-
ботает, он востребован и, да, он на бла-
го людей. 

Готов работать? Включайся!

- Проблема принятия любых нова-
ций – это еще и проблема диалога с 
обществом. У Вас есть сегодня меха-
низм, с помощью которого можно не 
только объяснить, зачем что-то нуж-
но городу, но и сделать это так, чтобы 
эти объяснения дошли до людей? 

- Он, безусловно есть, но мы понимаем, 
что в этой сфере нет ничего идеального 
и совершенствуем этот механизм непре-
рывно. 

Во-первых, мы открываем все новые 
каналы для диалога общества и вла-
сти. Администрация города общается с 
людьми во всех социальных сетях, мы 
сотрудничаем со всеми СМИ. Добива-
емся в муниципалитете максимальной 
скорости и высокого качества работы с 
обращениями граждан: письменными, 
личными, через интернет-приемную. 
Год назад запустили портал «Наш Ниж-
невартовск» и он успешно работает, по-
ступило почти полторы тысячи сообще-
ний о проблемах. Подавляющее боль-
шинство из них решено. 

Во-вторых, мы значительно расши-
рили возможности органов обществен-
ного контроля. Заработала Обществен-
ная палата, советы по реализации при-
оритетных проектов, в обязательном 
порядке регулярно проводим консуль-
тации с политическими партиями. Бе-
рем на вооружение все формы, чтобы 
вовлекать людей в процесс выработ-
ки и принятия важных решений. Ма-
рафон благоустройства, реформирова-
ние системы ЖКХ вывели на новый уро-
вень обсуждение самых горячих вопро-
сов в этой сфере с советами домов, ТСЖ. 
Возрождаем в городе территориальное 
общественное самоуправление. Разра-
ботали и уже год успешно реализуем 
программу инициативного бюджетиро-
вания.

Мы привлекаем общественность вез-
де. Чтобы мы их слышали, чтобы они по-
нимали нас, и чтобы все принимали уча-
стие в нашей работе, потому что ее ре-
зультаты прежде всего – для горожан, а 
не для наших отчетов.

- А заигрывание с «общественника-
ми» может быть чревато проявлени-
ями «злоупотребления полномочия-
ми» с их стороны? Что, если активи-
сты начинают вести себя с властью не 
по-джентльменски, например, устра-
ивают демарши не «по делу», а из са-
молюбования?

- Нет такой проблемы. Во-первых, ни-
кто ни с кем не заигрывает. Во-вторых, 
реальные активисты, общественники 
так не поступают. Этим могут занимать-
ся разве что какие-то политики, точнее 
даже политиканы. У нас сформировался 
очень широкий городской актив совер-
шенно адекватных, неравнодушных лю-
дей, причем эта среда абсолютно откры-
та. Всем, кто продолжает стоять где-то 
в стороне, ворчать что-то себе под нос 
или пытаться манипулировать обще-

ственным мнением, я хочу сказать: если 
вы на самом деле думаете о будущем го-
рода, пора завязывать с недоверием, по-
дозрительностью, критиканством. На-
правьте свою энергию в конструктив-
ное русло! 

Считаешь, что администрация или 
дума что-то делает не так, – прихо-
ди, поговорим, обоснуй свою пози-
цию. Скажу прямо: не было никог-
да в Нижневартовске такой доступ-
ной, открытой и готовой к диалогу ад-
министрации как сейчас. Уверен, что с 
этим никто не станет спорить. Мы го-
товы к самому широкому и откровен-
ному разговору со всеми жителями 
Нижневартовска, которые разделяют 
ценности активного, но сбалансирован-
ного развития во имя общего блага. Го-
товы любому объяснить каждый свой 
шаг. Есть дельные мысли, – становитесь 
рядом, входите в общественные советы, 
включайтесь в работу, нам нужны ваше 
мнение и ваша поддержка. Будем вме-
сте нести ответственность и вместе ре-
ализовать самый главный проект: со-
временный Нижневартовск, в котором 
живут и гордятся своим городом самые 
счастливые люди.

Квинтэссенция того, о чем я говорю, очень проста: мы за частные деньги ре-
шаем социальные вопросы. Если угодно, то мы повышаем капитализацию 
городской, то есть общественной среды за счет частных средств. А нахо-
диться, жить в дорогой, современной, комфортной среде всегда приятнее. 
Это – важнейший компонент качества жизни. 

Мы сегодня, как генералы на поле боя перед важным сражением, – нужно 
найти резервы, выбрать главные направления для наступления, прикрыть 
фланги и не забыть про тылы. Это целая операция, которую мы разработали 
в рамках подходов проектного управления, и сейчас приступаем к реали-
зации.
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Добро пожаловать, эпидемии
Россия потихоньку катится к эпидемической пропасти. Возможно, не-

которых медиков может покоробить столь эмоциональное высказывание, 
но факт налицо – с каждым годом все больше родителей отказывается от 
профилактических прививок для детей. Законы России позволяют такой 
выбор, он легален. В итоге одни уходят в 100-процентный отказ и не дают 
ставить детворе вообще ничего, другие дают запрет на введение вакцин, за 
которыми закрепилась дурная слава, а третьи просто беспечно относятся к 
вакцинации и не видят в ней особой нужды. 

Пока все эти отказы ни к чему дурному не приводят. Запас прочности у си-
стемы профилактики и вакцинации велик. Но будет ли так через пять лет, 
десять или двадцать? Ответ вас вряд ли обрадует. 

Алексей Лбов

О кори и тысячах 
«отказников» 

Не так давно в Нижневартов-
ске была вспышка кори, и имен-
но она стала отправной точ-
кой для написания этой ста-
тьи. Корь – заболевание фе-
ерически заразное, и неожи-
данно выяснилось, что сотни 
нижневартовских детей не име-
ют против нее прививки. А соот-
ветственно не могут посещать 
школы и детские сады по реше-
нию межведомственной про-
тивоэпидемической комиссии 
Югры от 3 октября 2018 года. 
Для многих это стало ударом. 

Мы начали разбираться и вы-
яснили любопытный факт. В 
Нижневартовске с каждым го-
дом растет количество «отказ-
ников» – родителей, которые 
полностью или частично от-
вергают систему вакцинации, 
а зачастую и саму идею. Таких 
уже не 10 и не 20 человек, а ты-
сячи. Некоторые отказываются 
от прививок против кори, дру-
гие игнорируют так называе-

мую БЦЖ (она ставится еще в 
роддоме, от туберкулеза), тре-
тьи против коклюшной вакци-
ны и тому подобное. Больше 
всего нареканий именно к вак-
цине АКДС, которая защищает 
против коклюша, дифтерии и 
столбняка. Причина в том, что 
дети на нее плохо реагируют. 
Подъем температуры, аллер-
гические реакции, проявления 
в месте укола – обычное дело. 
Даже сами медики признают, 
что с этим препаратом все пе-
чально. Многие называют его 
тяжелой вакциной. 

Но медиков пока в сторону. 
Мы говорим об антипрививоч-
ных тенденциях в обществе. Об 
их истоках, о масштабе. Соглас-
но опросу, который мы прове-
ли в официальном паблике ре-
дакции, 41,42% респондентов 
игнорируют прививки детво-
ры целиком, 33,58% готовы от-
казаться от некоторых инъ-
екций и лишь каждый четвер-
тый (25%) высказался в пользу 
тотальной вакцинации. Всего 
проголосовали 318 человек. Не 
так много, но стоит ли замалчи-
вать такой результат?

А что в поликлиниках?

- На моем участке случаев от-
казов от вакцинации становит-
ся больше. И полных, и частич-
ных. Насколько? Я даже не вни-
кала в эти цифры, но, думаю, 
общее число достигает процен-
тов 20. А 10 лет назад показа-
тель был в два раза меньше. Мы 
общаемся с проблемными ро-
дителями, уговариваем. Но где 
взять время на уговоры? По на-
шим нормам на одного пациен-
та отводится 10-15 минут, а бы-
вает, что и всего пять. Для за-
душевной беседы этого мало, 
– рассказала редакции врач-
педиатр из Нижневартовска. 
Имя и фамилию женщина про-
сила не указывать. Боится 
санкций со стороны руковод-
ства. У медиков сейчас тяже-
ло добыть информацию даже 
на вполне безобидные темы. 
С этим мы столкнулись не раз 
и не два за последние месяцы. 
Любое поступление информа-
ции в СМИ от людей в белых ха-
латах жестко лимитировано и 
почти невозможно без санкций 
руководства. 

К счастью, собеседники все-
таки находятся. Так, по мне-
нию педиатра Елены Новико-
вой, причины происходящего 
стоит искать именно в интер-
нете, а также в мнительности 
людей, неграмотности, неуме-
нии отделять правду от лжи. 

- Я врач и уверена в необходи-
мости прививок, но всегда мо-
жет найтись родитель или ба-
бушка, которые прочитали на 
эту тему пару статей и пришли к 
неправильным выводам. В ито-
ге они продолжают лечиться у 
меня, но с вакцинацией не торо-
пятся. Хотя я принципиальный 
сторонник прививок и убеждаю 
всех, как могу и когда возможно. 
По моему участку отказов не бо-
лее 2%, – рассказала доктор. 

Об истоках мнений

Если вы откроете Яндекс и 
наберете запрос: «За и против 
вакцинации», то получите чти-
во на тысячи страниц. Там бу-
дут и «за», и «против», и нечто 
среднее. В общем, калейдоскоп. 
Большинство мам черпает ин-
формацию именно из всемир-
ной паутины, а потом обмени-
вается ею со своими подруга-
ми, соседями по койкам в род-
доме и так далее. 

- Я активно читала про вак-
цинацию. Для меня очень зна-
ковыми стали книги Галины 
Червонской, которая выступа-
ет против нее. Да и собствен-
ные наблюдения, свой опыт го-
ворят, что не стоит вводить ре-
бенку ослабленные дозы виру-
са. Прививка ничего не гаран-
тирует и лучше развивать есте-
ственный иммунитет, – расска-
зала «СЭ» собеседница, кото-
рая выступает против уколов. 
Ее фамилию мы не называем, 
поскольку она работает на го-
сударственной службе.

- Мое мнение, что все это об-
ман. Вакцины нужны для того, 
чтобы выкачать побольше де-
нег из населения. Знаете, как 
в анекдоте: если лечить грипп 
таблетками и уколами, то 
пройдет за семь дней, а если не 
лечить, то придется ждать це-
лую неделю, – сказала домохо-
зяйка Галина Мельтюхова. 

Таких комментариев мы лег-
ко могли бы привести еще деся-
ток, сотню. Противников вак-
цинации много и их движение 
растет и крепнет. Хотя реаль-
ных поводов мало. За три не-
дели подготовки этого текста 
мы не смогли найти ни единого 
случая (в том числе далеко за 
пределами Нижневартовска), 
когда профилактическая при-
вивка отправила бы ребенка в 
больницу или обеспечила ему 
группу инвалидности. 

А что же медики?

Медики негодуют. С цифрами 
и фактами в руках. Как пояснил 
Николай Филатов, замести-
тель директора федерально-
го научно-исследовательского 
института вакцин и сывороток 
имени И.И. Мечникова, мы име-
ем дело с мощной пропаган-
дистской кампанией против 
прививок, которая преследу-
ет не вполне понятные цели, но 
очень вредна уже сейчас. С его 
слов, доводы «антипрививоч-
ников», мягко говоря, спорны. 
Галина Червонская, к примеру, 

по образованию не врач, а виру-
солог (ученый – прим. ред.). Ис-
следованиями вакцин, их эф-
фективности, побочных эффек-
тов она никогда не занималась 
и публикаций на эту тему в на-
учной периодике у нее нет. 

Взгляд Николая Николаевича 
на проблему можно отра-зить 
в двух словах: прививаться на-
до. Но делать это нужно с умом, 
под надзором опытного врача 
и не имея к тому противопока-
заний. Более того, наш собесед-
ник уверен, что поводы отказа 
от прививок носят надуманный 
характер. К примеру, качество 
отечественных вакцин он оце-
нивает как весьма высокое (они 
гораздо чище, чем вакцины со-
ветских лет), а риски отказа от 
прививок считает огромными. 

- Я один раз общался с жен-
щиной, умирающей от токсиче-
ского миокардита, возникше-
го на фоне дифтерии. Спросил: 
«Почему так? Почему отказа-
лись прививаться?». Она отве-
тила: «Ну, если бы я знала. Я бы 
тогда поставила укол», – рас-
сказал он. Эта пациентка скон-
чалась через несколько суток. 

Подобных примеров тьма. 
Филатов говорит, что история 
нас ничему не учит. В 60-х го-
дах прошлого века в СССР нача-
ли массово вакцинировать от 
дифтерии, в 70-х это заболева-
ние было почти побеждено, но 
не исчезло. Люди начали игно-
рировать эту прививку и воз-
никла жуткая вспышка заболе-
вания. В одной только Москве 
счет пошел на десятки смертей. 

Как заметила заведующая ин-
фекционным отделением Ниж-
невартовской окружной клини-
ческой детской больницы Ири-
на Буркало, коклюш, дифтерия, 
краснуха, корь никуда не де-
лись и представляют реальную 
угрозу. Прежде всего для детей. 
Смертность от них сейчас не-
обычайно мала, но и специфи-
ческих противобактериальных 
средств против той же диф-
терии пока не существует. Ле-
тальность этого заболевания 
для непривитых составляет 
два-три случая на 100 заболев-
ших и примерно у 30% пациен-
тов могут возникать осложне-
ния. При этом, согласно данным 
Минздрава РФ, поствакциналь-
ные осложнения фиксируются 
сейчас в соотношении 1 случай 
на 550 тысяч введенных доз. В 
2006 году этот показатель был 
вдвое выше, а в 1995-м – вчет-
веро. Как видите, возможность 
подхватить инфекционное за-
болевание и отправиться на 
кладбище кратно реальней. 

Есть термин «иммунная про-
слойка населения». Это коли-
чество привитых граждан от 
общего числа. Пока этот пока-
затель достигает в России 85-
90%, но он падает. Каждый год 
падает. Буквально через деся-
ток лет мы придем к 80%, а по-
том, может, и меньше. Это от-
кроет дорогу вирусам со все-
го мира и отправит нас обрат-
но в средневековье. Соотече-
ственники будут умирать от 
дифтерии и коклюша, от крас-
нухи и полиомиелита. От все-
го по чуть-чуть. А медики бу-
дут пытаться спасти всех, кого 
еще можно, и печально разво-
дить руками. Ведь они не боги 
и не способны сделать выбор за 
всех. Ставить ребенку укол или 
нет, каждый решает сам. На 
свой страх и риск.
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АНЕКДОТЫ

- Изя, я в Израиле прошел курс лече-
ния. Таки дорого, три тысячи долларов 
заплатил! 

- Мойша, за такие деньги вы могли бы 
у нас в Бердичеве лечиться целый год. 
Даже еще на похороны хватило бы!

 ***
Чтобы хоть как-то привлечь внима-

ние школьников, преподавательница 
написала на доске: «Жесть. Смотреть 
всем».

***
- Работа для всех. Ищем сотрудников 

любого возраста с опытом и без. 
- Я сотрудник с опытом и без. 
- Вы не подходите. Требуется любого 

возраста.
***

Женщин, которые требуют от мужей 
шубу, предлагаю называть норкозави-
симыми.

***
- Сколько вам, если не секрет? 
- Да какой секрет - две ложки.

 ***
С момента приезда на дачу всё ни-

как не могу избавиться от мысли, что 
мы тут сажали траву, а картошку - так, 
случайно надуло ветром.

***
- Ну как, понравились вашему сы-

нишке новогодние подарки? 
- Ой… Разбил он все подарки! И маши-

ну, и танк, и все игрушки на елке. 
- И мой подарок разбил? 
- Да нет, как раз ваш молоточек цел.
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Овен. Прилив энергии и жизнерадостное настроение обещают вам 
будние дни недели. На этом фоне и деловые вопросы будут успешно 
решаться. Возможны неожиданные происшествия, будьте готовы к 
тому, что ваши планы могут нарушиться. 
Телец. Вам сейчас важно не отклоняться от намеченного и поверенно-
го курса. Если вы не будете лениться, то сможете достичь блестящих 
результатов в своей деятельности. Будьте осторожны, события не бла-
гоприятны для продвижения по карьерной лестнице.
Близнецы. На этой неделе вам придется много и интенсивно работать, 
но проекты и задания будут интересными, и вы почти сразу увидите, что 
у вас все получается и вы движетесь в правильном направлении. Вторая 
половина недели окажется спокойнее и размереннее первой.
Рак. На этой неделе придется много времени посвятить окружающим 
людям. Умение слушать и слышать подарит вам успех. Будьте чрезвы-
чайно внимательны, следите за каждым сказанным словом. При работе 
с документами проявите сосредоточенность и внимательность.
Лев. Настройтесь на серьезные и решительные действия на этой не-
деле, но учтите, что безрассудный риск может погубить все ваши на-
чинания на корню. Если вы будете продвигаться в верном направлении, 
то окружающие будут во всем поддерживать вас.
Дева. На этой неделе благоприятно завершатся встречи и совещания, 
вы будете блистать красноречием. В результате вы получите уверен-
ность в завтрашнем дне и необходимую помощь со стороны друзей и 
знакомых. Однако остерегайтесь конкурентов.
Весы. На этой неделе ваш личный успех будет зависеть от степени ва-
шего бескорыстия в отношениях с окружающими. Чем меньше вы буде-
те думать о себе, тем больше вы получите. Не стесняйтесь демонстри-
ровать свой интеллект. Постарайтесь не опаздывать на работу.
Скорпион. На этой неделе особенно удачливы будут те, кто проявит 
упорство в поиске новых сфер для применения своих талантов. Все 
обязательно получится, вы на верном пути, и жизнь покажется полной 
чашей уже к концу недели. Хотя трудно будет обойтись без сожалений.
Стрелец. Наступающая неделя потребует осторожности в мыслях и 
действиях. Если, конечно, вы не хотите, чтобы ваши тайны обнажились 
для всеобщего обозрения, держите язык за зубами. Одной из самых 
напряженных проблем могут оказаться взаимоотношения с супругом.
Козерог. Многое будет удаваться, особенно если совмещать приятное 
с полезным. Благодаря общительности и дипломатичности вы сумеете 
наладить нужные связи в деловой и личной сферах. Бережнее и внима-
тельнее относитесь к семье.
Водолей. Неделя сулит вам успех в делах карьеры. Чтобы не упустить 
столь приятный и долгожданный момент, вам нельзя терять времени 
даром, проявите максимум трудолюбия и работоспособности. Воз-
можно, придется сменить круг знакомых. 
Рыбы. Это звездный час для людей деловых, тех, кто не боится брать 
ответственность на себя. Именно сейчас вы можете раскрыть свой 
творческий потенциал и укрепить материальное положение. Возможны 
некоторые осложнения и препятствия в достижении цели.

ГОРОСКОП НА НЕДЕЛЮ 
с 12 по 18 ноября 2018 г.

Югорчане меняют мобильный интернет на тот, что побыстрее
3G-интернет в Югре сдает позиции. Почти на 40% за послед-

ний год в регионе упала доля смартфонов, поддерживающих 
сеть третьего поколения. Связисты объясняют эту динамику 
ростом доступности LTE – теперь 8 из 10 абонентов «Мега-
Фона» имеют гаджет, выходящий в интернет на 4G-скоростях. 

Ю гра, наряду с Ямалом, лидирует 
на Урале по количеству продви-

нутых интернет-пользователей. 83% – 
такова доля абонентов с устройствами, 
поддерживающими LTE. С сентября 2017 
года этот показатель вырос в 1,5 раза. 

Самый быстрый 4G в стране доступен 
87% населения Ханты-Мансийского ав-
тономного округа. При рабочей нагруз-
ке на сеть средняя скорость мобильно-
го интернета составляет 20-30 Мбит/с 
– этого достаточно для серфинга в сети, 
просмотра онлайн-видео и скачивания 
больших файлов.

- Всего за год трафик в сети четвер-
того поколения вырос на 156%. Поль-
зователи выбирают высокие скорости 
4G и комфорт при загрузке видео и про-
слушивании музыки. Если пару лет на-
зад перед абонентами еще стояла про-
блема экономии трафика, то сегодня 

ее не существует. Неограниченный до-
ступ к соцсетям и мессенджерам, без-
лимит внутри домашнего региона пре-
вратили смартфон в помощника с досту-
пом в интернет 24 часа в сутки, – отме-
тил Дмитрий Щелгачев, руководитель 
по продажам на массовом рынке «Мега-
Фона» в Югре и на Ямале. 

По данным связистов, среднесуточ-
ный трафик на интернет-активного або-
нента составляет 270 Мб. Этого доста-
точно на 3,5 часа онлайн прослушива-
ния музыки, 35 часов разговора в Viber 
или 24 часа непрерывного просмотра 
сторис в Instagram. Не вести счет мега-
байтам позволяют тарифы «Включай-
ся! Общайся», «Включайся! Смотри» и 
«Включайся! Премиум», на которых дей-
ствует безлимит внутри домашнего ре-
гиона. 

На правах рекламы
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с доставкой до подъезда

• СДАЕТСЯ койкоместо в 1-комн. кв. 
женщине без вредных привычек. Опла-
та 5 тыс. руб. + коммунальные услуги. 
Тел. 8-982-534-03-42.
• СДАЕТСЯ койкоместо мужчине на 
длительный срок (15 мкр.) или посуточ-
но (500 руб.) приезжающим для устрой-
ства на работу. Тел. 8-982-530-76-34.

• ПРОДАЕТСЯ дом в Нижневартовске 
на ул. Первомайской (9 соток земли, 
отопление, водоснабжение, баня, те-
плица, насаждения), рядом р. Обь. 
Прописка. Тел. 8-922-418-92-51.
• ПРОДАЕТСЯ 2-этажный дом в г. Крас-
ное Село (160 кв. м, под отделку), при-
город Санкт-Петербурга. Цена 4 млн 
300 тыс. руб. Тел. 8-964-342-23-53.

• ПРОДАЕТСЯ земельный участок в
СОНТ «Подземник» (10 соток, свет, 
подъезд круглый год), приватизиро-
ван, в черте города, проезд автобусом 
№ 103. Телефон 8-902-854-92-76.
• ПРОДАЕТСЯ дача в СОНТ «Просека» 
(8 соток, 3-комн. дом с печкой, баня, 
дровник, колодец, беседка, емкость 
под воду, теплица, насаждения, свет 
и подъезд круглый год). Цена 800 тыс. 
руб., торг. Тел. 8-922-77-27-136.
• ПРОДАЕТСЯ дачный участок в СОНТ 
«Просека» в стороне базы «Кедровая» 
(8 соток, жилой вагон-бочка, баня, те-
плица, колодец, хозпостройки, насаж-
дения, свет и подъезд круглый год),  го-
тов к весенним посадкам, не затапли-
вается. Цена 480 тыс. руб., торг. Тел. 
8-902-853-40-21.
• ПРОДАЕТСЯ дачный участок в СОТ «У 
озера» за Старым Вартовском (10 со-
ток, огорожен, электричество, дорога). 
Цена договорная. Телефон 44-87-66.
• ПРОДАЕТСЯ дача для отдыха и души 
в р-не ГПЗ (дом из бруса, баня, хозпо-
стройки, все насаждения), рядом ав-
тобусная остановка. Приватизирова-
на, есть разрешение на прописку. Тел. 
8-912-939-83-01.

• ПРОДАЕТСЯ бак для топлива Планар
(13 л), новый. Тел.: 8-912-939-09-93, 
8-982-882-90-03.
• ПРОДАЮТСЯ запчасти для автомо-
биля КамАЗ-5320: колонка рулевая 
(новая), крыло правое нижнее (1 шт., 
новое), колодки тормозные с новыми 
накладками (2 шт.), шестерни редукто-
ра (ведомая и ведущая 49 и 13 зубьев). 
Тел.: 8-912-939-09-93, 8-982-882-90-03.
• ПРОДАЮТСЯ отопители для сало-
на автобуса жидкостные, новые. Тел.: 
8-912-939-09-93, 8-982-882-90-03.
• ПРОДАЮТСЯ новые гаражи с отопле-
нием (6Х4 м, 6Х6 м и 6Х8 м, секционные 
ворота, свет, утеплены). Свидетель-
ство на собственность. Тел. 68-98-58.

• ПРОДАЮТСЯ спальный гарнитур,
детская стенка, прихожая, стенка для 
дома и дачи, компьютерный стол, пы-
лесос «Филипс». Все б/у, в хор. сост. 
Цена договорная. Тел. 8-982-543-07-60.
• ПРОДАЮТСЯ машинка швейная «По-
дольская» с эл. приводом, пианино, 
сейф (маленький). Тел. 8-922-410-31-93.
• ПРОДАЕТСЯ платье праздничное на 
девочку 6-9 лет. Цена 3 500 руб. Тел. 
8-950-525-15-90.
• ПРОДАЕТСЯ трубка медная (10х0,8, 
10 м), новая. Тел.: 8-912-939-09-93, 
8-982-882-90-03.
• ПРОДАЕТСЯ газовый баллон под про-
пан (12 л) с горелкой и шлангом (6 м). 
Тел.: 8-912-939-09-93, 8-982-882-90-03.
• КУПЛЮ радиодетали новые и б/у: 
транзисторы, микросхемы, реле, разъ-
емы, контакты, радиооборудование и 
др. Тел. 8-908-897-22-36. 

• ТРЕБУЮТСЯ художники, подсобные
рабочие для строительства снежного 
городка . Тел. 58-49-84.

• ОСУЩЕСТВЛЯЮ ПОМОЩЬ  в запол-
нении декларации на возврат подоход-
ного налога при покупке квартиры, обу-
чении, лечении. Тел. 8-922-783-77-29.

• ПРОДАЮТСЯ щенки лайки от
рабочих собак (охотникам). Тел. 
8-912-535-80-52.
• ПИТОМНИК БРИТАНСКИХ КОШЕК 
«Мirasinel» предлагает котят в со-
временном типе. Наши питомцы 
дружелюбны, воспитаны, интелли-
гентны, ненавязчивы, терпеливы, 
не склонны к агрессии, умны, не-
зависимы. Тел.: 8-902-851-43-03, 
8-922-255-61-33. Сайт питомника: 
Mirasinel.ru.

НЕЛЛИ д.р. 23.06.2015 окрас белый (w)
молодая, красивая, с отличными породны-
ми данными, стерилизованная кошечка. По 
характеру очень ласковая, игривая, уравно-
вешенная, воспитанная. Предлагается в 
самые ответственные руки по цене кастра-
ции.  По вопросам приобретения об-
ращаться по тел.: 8-902-851-43-03, 
8-922-255-61-33.

ХАНОЧКА д.р. 09.02.2016,окрас черный
(n22) Молодая, очень яркая, с отличными 
породными данными, стерилизованная ко-
шечка.По характеру очень ласковая, игри-
вая, уравновешенная, воспитанная. Пред-
лагается в самые ответственные руки по 
цене кастрации. По вопросам приоб-
ретения обращаться по телефонам: 
8-902-851-43-03, 8-922-255-61-33.

• УТЕРЯННЫЙ аттестат о неполном
среднем образовании, выданный 
МСОШ № 6 в 2004 г. на имя Коваленко 
Алексея Николаевича, считать недей-
ствительным.

• ПРОДАЕТСЯ 3-комн. кв. в 9-эт. кирп. 
доме ( 3 эт.) по ул. Дзержинского или 
МЕНЯЕТСЯ на 1 комн. кв. Собственник. 
Тел.: 8-982-543-07-60, 8-919-538-49-06.
• ПРОДАЕТСЯ 3-комн. кв. ДСК, недо-
рого или МЕНЯЕТСЯ на кв. в Самаре. 
Без посредников. Рассмотрю варианты. 
Телефон 8 -919-538-49-06.
• ПРОДАЕТСЯ 3-комн. кв. ДСК (8 эт., 10 
мкр.) или МЕНЯЕТСЯ на равноценную 
в городах Московской обл., Самаре 
или Кемерово. Тел.: 8-992-350-35-96, 
8-922-772-86-49.
• ПРОДАЕТСЯ 2-комн. кв. по адресу: 
ул. Ленина, 46 (74 кв. м, лоджия 6 м с 
выходом из двух комнат, ремонт, окна 
во двор). Без посредников. Телефоны: 
8-982-181-76-00, 43-71-76.
• ПРОДАЕТСЯ 2-комн. кв. индивиду-
альной планировки в кирпичном доме 
(63,3 кв. м, 8 мкр.). Собственность. По-
средников прошу не беспокоить. Теле-
фон 64-87-40.
• КУПЛЮ 1-комн. кв. вв 1, 2, 3, 4 мкр. 
(первый этаж не предлагать). Телефон 
8-900-390-29-24.
• СДАЕТСЯ 1-комн. кв. по адресу:  ул. 
Мира, 3, (меблирована) славянам. Те-
лефон 8-912-534-62-48.

• ПРОДАЮТСЯ две комнаты в 3-комн. 
кв. ДСК (30 кв. м) или МЕНЯЮТСЯ на 
жилье в г. Самаре. Варинты. Срочно. 
Тел.: 480-616, 8-919-538-49-06.
• ПРОДАЕТСЯ комната (12 кв. м) по 
адресу: ул. М. Жукова, 5 или МЕНЯЕТ-
СЯ на «гостинку» не менее 15 кв. м в 
г. Йошкар-Оле. Тел. 8-912-930-53-48.
• ПРОДАЕТСЯ комната (17,2 кв. м) по 
адресу: ул. Менделеева, 10. Собствен-
ник. Тел. 8-912-533-78-04.
• ПРОДАЕТСЯ комната в общежи-
тии  или СДАЕТСЯ (10 кв. м, 11 мкр., 2 
эт. 5-эт. дома, меблирована, бытовая 
техника). Цена договорная. Телефон 
8-929-392-41-97.
• ПРОДАЕТСЯ комната в 2-комн. кв. в 
г. Санкт-Петербурге (20 кв. м, 5 эт. 5-эт. 
дома, 7 мин. до ст. м. «Большевиков». 
Цена 2 млн. руб. Тел. 8-90-253-61-03.

КВАРТИРЫ

КОМНАТЫ

ДАЧИ

ЗАПЧАСТИ, ГАРАЖИ

ДОМА

РАЗНОЕ

УСЛУГИ

ЖИВОТНЫЕ

ВАКАНСИИ

УТЕРЯ

ПЯТЬ ПРИЧИН разместить рекламу 
в газете «Самотлор-Экспресс»:

Уникальный авторский контент: рядом с вашей рекламой – профессиональ-
ные журналистские тексты на самые актуальные темы.
Стабильность контакта с читателем: прочитав новости в интернете, люди 
ищут нашу газету, чтобы узнать в подробностях, как все было на самом деле.
Постоянно меняющаяся аудитория: в отличие от подписных изданий, ауди-
тория каждого номера не повторяется. Суммарный охват – до 100 000 человек в 
месяц.
Еженедельное распространение: фирменные стойки в Нижневартовске и Ме-
гионе.Читатель сам берет газету, что обеспечивает лояльность и активный инте-
рес аудитории к рекламным материалам.
Хронология всех выпусков газеты в сети интернет: каждый номер публи-
куется в социальных сетях. Это увеличивает посещаемость ваших интернет-
ресурсов.

С еженедельником «Самотлор-Экспресс» 
Ваш бизнес ждет неминуемый УСПЕХ!


